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蒲公英 老油條

閒談菲華社團 文化宮建了嗎？讀者在問？（一）
菲律濱華僑、華人、

華裔社團比天上的星星還要
多，有人說，從高空拋下什
麼東西，能砸中一大片理事
長，會長，主席什麼的。

我這人一向懶散，從不
參加任何社團，即使礙於臉

面，勉強參加些許社團，也從不熱衷於參於
其活動，年事漸高，對於世俗的任何社團更
加視若畏途，說實在的也沒什麼人會邀我參
加任何社團。

記得很久很久以前，我唯一的一位拜
把兄弟榮膺某社團領導，要我也參加他的就
職典禮，我抱著露一下面報個到就開溜，那
場新屆就職典禮，真個是高朋滿座，找到了
老兄弟，給他賀喜後，就想開溜。那時的酒
席酒店擺滿了，一直延長到走廊也擺上了酒
席。有位好像是社團幹事什麼的，對我有點
輕視，以為我是王彬街那群丐幫一類的，我
二話不說，只跟她說了句：「我已跟理事長
道賀了，不是找位子坐的。......說完我白了
她一眼，揚長而去。其實我這人，一年難得
參加一次社團慶典，卻被那位在社團中混的
女漢子看走了眼，以為我也是跟她一樣，在
社團中混吃混喝的。

記得小時候，華社出了一群專門吃白
食的，那群人中組成了一個小團伙，是隊男
女混合團隊，在十至十二人左右，專找大宴
會，一蜂窩進去，獨佔一席，主人也拿他沒
辦法。那時華社宴席大都集中在王彬街及其
附近，時下，王彬街的大酒樓只剩下寥寥幾
間小型餐館及食肆。上世紀五、六十年代的

風光已不再現。
那時候，流傳著一句僑社順口溜：「看

影戲，吃仕記，坐得士」。
那時王彬集中了不少電影院，記憶所及

大概有華光、亞洲、金城，還有一間像是金
龍了。這幾間電影院專放映一些港台中文影
片。如今的王彬街，放映華語片的影院早已
絕跡，中文書局也成記憶。

華人社團多如天上的星辰，尤其是從
神州大陸移民過來的新僑，自己組成的社團
更難計其數。這些社團大都沒向當局登記，
我們這裡是個真正的自由國度，老百姓有自
由結社的自由，至於社團組織應該向有關當
局報備登記，這是世界各國大都有法律規定
的，只是有關當局，愛理不理，只要不是為
非做歹的黑社會團伙，當局是不會過多干涉
的。

如今的華社再也不像我小時候那樣了，
什麼週年慶，什麼新屆就職動不動就是席開
百桌，極盡奢華。不過這樣也好，多開支，
就會形成經濟的循環，造成了某種程度的繁
華，那些新移民大擺宴席的開支，不知道花
的是菲律濱比索，還是神洲大陸的人民幣，
我是不得而知的了。

我參加的社團只有宗親會與同鄉會，其
他的社團我沒興趣參與，除了文藝團體，物
以類聚，那是個人興趣使然，無可厚非。

人上了年紀，什麼都懶，一日無事小神
仙，在家唸唸書，看些連續劇，寫點嘮什子
的雜文，與老伴手牽手逛商場，看電影，喝
咖啡，這就是最高的享受了。

2025年1月15日

這是一篇寫在2024年
11月秋風掃落葉和颶風頻臨
千島季節，歲月年輪又再次
告別了時間殘酷的可怖……
回過頭來再談談華社那一椿
轟轟烈烈捐獻建設文化宮糗
事。時間匆匆觸感萬千，春

去秋來又一年，頓覺生命如此瞬息短暫，窗
外迎風吹來陣陣涼人的秋意，枝上發黃葉子
輕輕又再滑落飄飛，滾滾紅塵有誰能從窗外
聽到我曾經廝聲提醒的咆哮和怒吼，多少次
曾經不厭煩打落那椿華社騙人惱憤的思緒，
融入在華社洶湧起伏人潮中，尋找那位曾經
為我心中抹掉傷痕的影子，認同華社真有騙
子的人卻只有廖廖無幾……如今又看到了落
葉季節在輪迴，遠處朦朧的煙雨，回眸曾經
有過的心痛，總在懺悔摸索不到真實夢境的
來臨……2023年4月12日」華教中心公佈籌
建「中國語言文化宮」的計劃，一時間成為
一股秋風掃落葉般，轟動整個菲律濱華僑華
人社會，擦燃一股支持弘揚祖籍國文化的火
苗，華人社會無私解囊為文化宮掀開了一股
熾烈募捐大競賽，令人羨慕佩服又憎恨的是
重新看到那似生疏又熟悉詐騙幽靈在復活，
使人憶起九十年代那幫人馬面孔，捲土重
生，故技重施的大募款……

翻開一年前舊商報，重溫華教中心主
席黃端銘2023年6月7日，意氣風發，春風滿
臉接受「菲龍網記者」專訪，刊登於商報
2023年6月22日第二頁一大版，黃端銘大談
華教中心自4月12日發佈了籌建「中國語言
文化宮」消息，兩天後4月14日第一筆捐款
就踴躍由盧祖蔭先生倡捐1000萬比索……一
個半月過去了，捐款可以說沒有停過，我們
非常感動也得到了很大鼓勵。截至6月7日為
止，目前我們總共已收到44筆捐款，總數是
1.9億比索，將近2億……

接下來是摘下幾點華教中心主席黃端
銘與菲龍網記者去年（2023年）的談話：

（記者）語言文化宮選址已定下了

嗎？
（黃）我們選址是考慮不要離馬尼拉

太遠……最後我們確定在Magsaysay大道，
靠近總統府這邊，買下來一塊500平方米的
地皮，原地主是個菲律濱人……

（記者）這塊地皮已經買了嗎？
（黃）我們跟原地主已經談好了。開

始500平方米地皮要價7000萬比索，最後談
判成交是6300萬，太約一個平方米是126000
比索。

（記）這塊地皮註冊在誰的名下？
（黃）我們已經簽好協議，也已經首

付，全付。這塊地皮正在轉換名子，就轉為
我們「菲律濱華教中心」的名下。

菲律濱華教中心從1991年成立到今天已
經進入第33個年頭。（無形中證實了30年前
向華社募款的也是同一幫人馬）

（記）華教中心是否有大概瞭解買地
蓋樓需要花費多少資金？特別是語言文化
宮？

（黃）我們諮詢了一些業內人士意
見，根據估算，語言文化宮樓蓋起來，包括
購買地皮需要2個億比索。如果再進行內部
裝修，可能要3個億比索……

（記）華教中心未來在中國語言文化
言宮的角色是什麼？

（黃）我們就是一個管理者。就如同
我剛才所說，買地皮舊樓固然重要，但更重
要的是後面的管理和運作……

（記）文化宮是否會在一樓開設普通
商用店面？

（黃）我們綜合了大家的意見，準備
將最底層出租為店舖，包括將來把菲律濱唯
一的一家中文書店……新華書城搬到這裡。
民眾如果想要購買中國圖書，文化用品，可
以集中在一個地方購買……

光陰如火箭，時間如飛彈，轉眼又是
一年過去了。讀者在問？文化宮為何查無音
訊……	 	 	 	 		（待續）

稿於2024年11月7日

熊貓

極度平權的禍害
美國洛杉磯山火已持

續超過一週，至撰寫本文為
止，被燒毀的範圍已超過大
岷區最大城市計順市，或約
四個岷里拉市，龐大的損失
金額不堪設想。這場山火也
反映出了美國社會以及美國

政府制度上的爭議，其中包括洛杉磯市長
為追求平權而大幅削減消防預算。

眾所周知，洛杉磯所在的加州因氣候
較為乾旱，每年都會發生山火，可說是見
怪不怪。奇怪的是，早已成為當地家常便
飯的山火，相信對於專業的消防隊來說，
要將其撲滅已經是熟練到不能再熟了，但
這次火勢至今仍未能受到控制，令人匪夷
所思。在這場山火越燒越旺的同時，不少
政治評論員都跳出來，並異口同聲地將這
場大火的責任歸咎於洛杉磯市的社會平權
政策。當然，當地嚴重缺水以及風勢風
向等自然因素也是火勢持續蔓延的重大原
因。

那麼平權政策又如何造成這場大災
難呢？根據各可靠的新聞來源所指出，洛
杉磯市的消防預算被大幅削減，而且洛杉
磯消防局為追求社會平等，大舉撤換消防
隊人員。據了解，被刪減的消防預算被揭
發用於支持所謂的平權運動。一名據說是
沒什麼專業消防經驗的女同性戀人士獲委
任為洛杉磯消防局長，而這名消防局長又
為了提升僱用各種新性別人士的比例，導
致洛杉磯消防局大批經驗豐富的資深消防
員不是辭職就是被解僱，取而代之的正是
不一定具備實際消防經驗的十多種新性別
人士。至於這十多種新性別是什麼，筆者
就實在沒興趣去了解，但目前可以確定的
是，這種平權的政策不僅嚴重地侮辱了消
防員這個職業，也正正是在拿生命財產來
開玩笑！有時事評論員說得沒錯，加州在
平權議題上，簡直是到了走火入魔的地
步！

多元、平等、包容（英文簡稱DEI）在
近十年來成為西方世界的核心價值之一，

尤其是在美國，公營和私營機構均在環
境、社會、治理（ESG）的框架下大力推動
及營造DEI的工作環保。ESG是西方企業管
理學近十多年來崛起的重要課題，主要是
提倡企業的長期投資價值。這基本上就是
在上世紀七十年代末期提出的企業社會責
任的基礎下，增加不同評估的標準。全球
各大企業，尤其是上市企業，為達到ESG標
準而下了不少工夫。在社會議題上，由於
DEI深受平權人士歡迎，而且實際執行情況
顯而易見，可立即大大提升企業的社會評
分，因而多家企業紛紛將DEl融入公司營運
的體制內。

在西方的鼓動下，不少國家和地區也
盲目地跟風支持DEI社會議題，這引起了保
守派人士的關注。DEI社會議題多數集中
於性別議題，其中包括同性婚姻合法化、
變性人及異性裝扮者廁所問題、性別認同
等等。這些都引發了多項社會矛盾，也𧗠
生出所謂的逆向歧視，即不接受者便被批
鬥。但事實上，美國已有一些大企業因發
現DEI政策實際上無助於業務，而陸續放棄
這一政策。美國企業家馬斯克就曾表示，
DEI高舉平權的旗幟，但事實上脫離了企業
用人唯才的原則，反而讓性別、膚色作為
僱用標準。除此之外，與馬斯克臭味相投
的美國候任總統特朗普也對DEI嗤之以鼻，
他在去年當選後不久便親自宣佈上任後便
會推動廢除支持同性戀、變性等相關法
律。

同性婚姻和性別認同等平權議題也在
菲律濱國會被推動，而特別在近年來，因
菲國民眾普遍接受該項議題以及受到西方
文化和媒體的影響下，越來越多男女同性
戀者公開承認同性取向，而這些人的家長
不但沒有感到羞恥，反而表示非常接受，
並為之感到自豪。這現象實在令人髮指！
家長們必須警惕，多留意下一代，正確地
教導他們，避免下一代被灌輸錯誤觀念。
洛杉磯山火就是一個活生生的教訓，也是
上帝對世人的警告。
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胡濟衛

殺年豬與年文化（上）
殺年豬是豫南老家過

年的習俗。
人們都知道殺年豬，

但很少知道殺年豬也是中華
民族傳統過年文化的一個組
成部分。

殺年豬，就是為了開
心，為了熱鬧，為了來年運氣好，代表人
們對新一年的期盼。

進入臘月，家家戶戶就開始置辦年
貨。

年貨，顧名思義就是過年期間家用的
物品，所有在春節前整個臘月期間購置的
物品統稱年貨。

當然，香蠟紙炮是必不可少的，是為
年三十祭祖時用的。然而，置辦年貨最為
隆重和最有儀式感的莫過於殺年豬。

殺年豬是要請殺豬師傅的，我們那也
叫殺豬屠戶，他們大都是職業屠戶，常年
以殺豬為生。一般是三個人一個團隊，也
有五個人一個團隊的，團隊的人員大都是
父子或兄弟。

平常都是在集鎮上支個肉架子，靠
殺豬賣肉為生，遇到有紅白喜事人家要殺
豬，就請他們過去。

他們人員雖少，但個個精明強幹，
都有自己的絕活。比如有人專俟殺豬，有
人專褪豬毛，有人劈扇子肉，有人翻豬大
腸，既有分工又有合作。屠戶家自備有殲
刀、砍刀、剔骨刀、肉鉤、刨子、鐵鍋、
槓子和繩索。殲刀顧名思義是用來殺豬
的，長一尺半，刀尖細長，鋒利無比；砍
刀是用來劈扇子肉和剁豬骨的；剔骨刀是
用來切分肋條肉的；肉鉤是用來吊掛豬扇
子肉的；刨子是用來褪豬毛的；鐵鍋是用
來燒水的；槓子是用來掛肉鉤的；繩索是
用來拴豬腿的。

屠戶師傅們在出門殺豬前，要先到供
奉著祖師爺的神牌位前，上一炷香燒一刀
紙，祈求祖師爺庇佑。不同地方因風俗習
慣不同，供奉的祖師爺也有所不同。在豫
南等地，屠戶們尊張飛為祖師爺,他在許昌
等地被屠戶尊為開山鼻祖，主要是因為他
的名氣大。

張飛是三國時期著名的武將，以勇猛
著稱。舊社會屠戶地位較低，被稱為「下
九流」，因此他們通過供奉張飛來祈求生
意興隆。

在鳳翔民間，自古以來屠戶多奉張悅

為祖師爺。西漢初年的著名將領樊噲也是
屠宰行業的祖師爺之一，他力大勇猛，曾
多次救劉邦於危難之中。在一些地方，屠
戶也會供奉其他神靈，比如關公，關公還
是剃頭這一行當的祖師爺。

舊時，不是所有人家都殺得起年豬，
過年能夠殺得起年豬的大都是有錢人家，
窮人家是殺不起年豬的。

我的祖上是大戶人家，我的曾祖父胡
道顯，祖父胡獻公在清末民初時期都當過
我們地方的鄉約，祖上除做的有生意外，
還置有良田百餘畝，騾子馬成群，在銅鐘
街上還開有糧行和牛行，據說，那個時候
半個銅鐘街就是我們胡家的。由於祖上在
官府裡沒有根基，只是地方的一個財主，
經常受到地方官員的欺壓和盤剝。祖父和
曾祖父都沒能活過35歲，都是被活活氣死
的。自從祖父過世後，家道就逐漸衰落
了。

幼年時期父親曾告訴我，那時候我們
家有幾十口子人，殺年豬要殺好幾口豬。
祖父選好吉日後，就提前幾天拿著好煙好
酒到屠戶師傅家提前預約。

待約定日期一到，師傅們就推著一個
獨輪車，車上冚著燒水用的大鐵鍋，帶著
所有的屠宰工具，一大早就趕到我們家。
我的祖母就提前預備了幾個大瓦盆，把每
個瓦盆裡添入半盆加食鹽的涼白開，再酌
以蔥辣姜蒜，以備接豬血時用。

接豬血之所以要兌水，是因為兌
了水的豬血吃起來嫩，不兌水的吃著柴
（硬）。等到我記事時，家裡殺年豬母親
也是如法炮製。

殺豬師傅們一到家，就在院子裡壘一
個簡易的爐灶，支起一口大鐵鍋，鍋裡面
添滿水，然後架起劈柴火燒。待水溫燒到
60度左右，就開始殺豬了。褪豬毛時水溫
不能過高也不能過低，過低了豬皮燙不透
毛褪不下來，過高了把豬皮燙熟了毛就粘
在毛囊上了。

師傅們七手八腳把豬放倒，抬到事先
準備好的案板上，有人揪著豬耳朵，有人
扯著豬腿，有人拽著豬尾巴，待豬無法動
彈的時候，掌刀的大師傅就用一隻手掌抵
住豬嘴的下頜骨，用兩根手指頭塞入豬的
兩隻鼻孔裡，這是防止在宰殺過程中避免
豬呼吸會把豬血灌進肺管，影響豬肉的品
質。然後用殲刀的刀尖對準豬的喉管捅了
下去，一刀斃命。

蘇麗莎

理直氣壯
醫 院 為 提 高 服 務 效

率，及免除病患/或家屬排
長龍之苦，日前實施新措
施，規定病患要掛號看病及
就診後批價付款時，應先分
別抽取兩次號碼牌，之後，
坐在等候區等候召喚，櫃檯

服務員根據號碼，依序為病患提供服務。	
之前，醫院規定病人於首次來院看

診，或在醫院現場掛號時，才需要到櫃檯
排隊辦理，複診者，可當場向主治醫生預

約而在醫院已有病歷者，可用電話語音或
網路預約掛號，取得看診號碼後，於就診
當天，就可直接到看診間候診，不必到櫃
檯辦理掛號手續，看完病後，病患則必須
到批價櫃檯排隊付費，最後到藥局領藥。

此項新規定，獲得多數病患的肯定，
志工抽查統計作業時間，發現病患等候的
時間因而大為減少，人多的時候，平均一
位病患等候時間僅為10分鐘，較以往足足
縮短了一半以上時間。

日前，到醫院服務時，一位病患走到

志工服務台，向我抱怨說，院方要求病患
抽取兩次號碼牌是不智的，只會浪費他們
的時間，有效的做法，應該是掛號時抽取
一次號碼牌，看診後，直接到批價櫃檯繳
費。我委婉向他解釋說，醫院在事先經過
評估，及在實施新規定後做出抽問調查，
結果顯示新措施不但增加服務效率，且被
廣大病患接受。

我進一步說，他若有任何意見或建
議，可以書信告知院長，信件可直接投入
志工櫃檯旁邊的院長信箱，病患要求當面
向院長建議，我說，院長日理萬機，工作
量龐大，非常忙碌，除非是急迫需要必須
馬上處理的事情，一般事情最好先用書信
告知院長，讓院長有充份時間瞭解事情的
原由，以及思考處理辦法較為妥當，他聽

了，竟然振振有辭的說，他肯提出建議，
院長應感到高興才是，那有不接見的道
理，況且，他的意見不錯，理應被考慮接
納，真令人啼笑皆非。我耐心的解釋，院
方歡迎民眾提供意見，對於任何建議都會
考慮及評估其採納的可行性，好不容易終
於說服他以書面投訴，並請他寫上聯絡電
話，在必要時，可以電話瞭解。	

很多時候，我們總以為自己理由充足
而得理不饒人，甚至咄咄逼人，令人難以
服氣，嚴重的話，會引來不必要的紛爭，
甚至反目成仇。	

倘若我們在理直時氣能和，饒人之處
且饒人，會讓人心服口服，不但可以據理
行事，且不會傷和氣，何樂不為？朋友，
您認為呢？


